

Joachim on pouvait presque apercevoir celle où Marie croissait au service du Très-Haut. Les deux saints vieillards pouvaient ainsi, tout près d'eux, suivre leur fille du cœur et de la pensée. La première fois que, monté sur les terrasses de Sainte-Anne, j'aperçus devant moi, à si peu de distance, l'église de Justinien, je me figurais, avec attendrissement, les bénédictions qu'Anne et Marie pouvaient échanger chaque jour.

La tradition orientale nous apprend aussi que Joachim et Anne ne quittèrent plus Jérusalem après la présentation de Notre-Dame, et que, durant le séjour de Marie au Temple, Joachim le premier, et Anne peu de temps après lui, leurs vœux étant désormais comblés, leur mission accomplie, allèrent au ciel attendre leur fille (1). Nul doute, qu'elle ne leur ait elle-même fermé les yeux dans l'une de ces petites chambres taillées dans le roc, que nous voyons encore aujourd'hui.

Ajoutons que la présence de leurs tombeaux dans la vallée de Josaphat, " le lieu de la sépulture des pauvres de Jérusalem (2), " donne à ces traditions une certitude nouvelle. Anne et Joachim n'auraient pas été ensevelis dans la nécropole de la Ville Sainte, dans le tombeau même où Marie fut plus tard ensevelie auprès d'eux, s'ils n'y avaient passé les derniers temps de leur vie et vu venir leur mort bienheureuse.

---

(1) *Menologium Græcorum*.—Migne, *Patrologia græca*, t. LXI, col. 270.

(Georgii Cedreni, *Historiarum Compendium*. Paris, typogr. reg., 1647, t. I, p. 185.)

(2) Adrichomius, *op. cit.*, num. 204.